
近年来，在政府的大力推动下，各社区文化中心都配建了
图书室。图书室有了，但功能发挥并不理想，普遍存在书籍
少、场地小、没读者、无活动等问题。

现代人快节奏的生活方式对“便捷”的要求越来越高，很
多市民希望在家门口就能实现“精神食粮”的满足。市民王女
士家住梁溪区，她在3年前办了一张市图书馆借阅证，但是因
为家距离市图书馆比较远，加上停车也不方便，借阅次数寥
寥，借阅证几乎“闲置”。“我平时去梁溪区图书馆借阅图书比
较多，但是区图书馆书籍的数量和种类相对市图来说还是偏
少，而且书籍的更新也比较慢。社区图书室的书就更少了，种
类更偏向老年人和青少年，还不能实现通借通还，借阅不方
便。”王女士表示。

据调查，虽然近几年来市图书馆在区级层面和个别城市
综合体场所推进试点通借通还，但因为借还成本高，未能达到
预期效果。

【建议】政协委员徐新宇：应当加快推进通借通还布局。
建议市级相关部门牵头，总体规划、分步实施、科学布局。既
要稳中求进地推进，也要合理设置区域布局。可以先期在各
个板块根据人口密度，均衡设立通借通还社区图书室，再逐步
推进，丰富网点，最终实现各社区全覆盖。除社区图书室外，
也可以灵活规划，考虑在区域利用现有资源合作设立或新建
区级分管，实现“市—区—社区”三级覆盖。还需要完善统一
全市图书借阅系统、信息系统，便于实现通借通还。利用信息
化手段和大数据分析，精准掌握分馆和社区图书室的库存情
况、读者的阅读习惯和人群分布情况。利用互联网及微信等
公共平台，实现读者“足不出户”的网上借还。通过线下与第
三方物流公司合作，运用信息化管理，实现读者“网上借还、就
近取还”。
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图书通借通还：需要加把推力
旅游借力体育：值得花大力气

“体育旅游”是旅游产业中成长最为迅速的一个行业，以大众运动休闲和主题旅游度假
为主要内容和核心产品。大力发展“体育旅游”是推进旅游产业转型升级、拓展旅游发展空
间、提升城市知名度，将无锡旅游由“过境游”向“入驻游”转变的重要途径。

“人在画中跑”，锡城每年的马拉松赛事都会吸引许多本、外地市民参与。“很想参加，但
名额实在难抢”，市民徐建表示，每次都要早早打听如何能抢到赛事名额。他说，朋友圈中
的一些外地好友很愿意来无锡看看、跑跑、聚个会，但无锡的各类体育赛事还不算多，俱乐
部也不够活跃，无锡有大好的山水资源，不能很好借力有些可惜。

对此，民革无锡市委的委员们也就这一问题提出了自己的提案。政协委员王晋表示，
近年来，无锡出台了关于体育产业发展的系列政策意见，但体育与文旅部门在“体育旅游”
方面共同策划、互相促进不够，很多体育赛事没有很好地发挥其旅游叠加效应。各版块的

“体育旅游”项目各自为政，发展不平衡，缺乏全市层面的统筹，体育旅游发展的合力有待
形成。

他们在调研中发现，体育场馆、公共设施配套的不足限制了赛事的承办和规模的提
升。我市体育场馆和公共配套有一定的短板。如最大的新体中心万人体育场经25年的使
用，存在建筑物本身安全性、安全通道设置和停车位数量等不足。“有影响力的本土俱乐部
缺乏，有影响力的群众参与度高的体育赛事数量不够”，王晋表示，我市足球、篮球、羽毛球
等群众参与度高的赛事基本没有。同时，在本土赛事组织方面，本土上市公司对成立俱乐
部缺乏兴趣，政府对俱乐部成立缺乏扶持政策。

【建议】政协委员王晋：我们原以为做好体育旅游，就要做大场馆，但去苏州调研后发现
并非如此，苏州的奥体中心规划和设计都很领先，在有限面积中完善了功能和设施，足以应
付各类重大赛事。无锡可以成立市体育旅游工作协调领导小组，共同策划、参与体育赛事
的赛前、赛中和赛后的赛事衍生活动，形成协作机制。同时，把分散在各地的点状功能区有
效串联起来，排出计划、排定场地，形成网络体系。

无锡应加快谋划建设自己的奥体中心。打造承办一批知名度高的参赛类体育旅游项
目，如以马拉松为重点打造一批陆地体育旅游项目；充分利用蠡湖建设蠡湖入湖码头，适时
在蠡湖开展皮划艇、赛艇等水上项目；在鹅湖开展帆船项目等，积极争取，引进高规格品牌
赛事。此外，本土俱乐部和运营机构的培育也应提上日程。

（晚报记者 黄孝萍、潘凡）

昨天，政协无锡市十四届四次会议开幕。政协委员们带着他们收集的民情民意，以及相关思考参政议政。如何实现文化与旅游进一

步的发展，做好社区图书馆，让旅游与体育结合得更紧密，成为委员们关心的话题。

文化服务
市民参与体育赛事。（陈大春 资料图）滨湖区图书馆。

体旅融合

社区图书室通借通还再加把力 让旅游搭上体育的顺风车

现状 家门口通借通还不便 现状 赛事不算多，市民参与度有限

本报讯 今天，全市人民关注
的市十六届人大四次会议在市人
民大会堂隆重开幕。昨天下午，
市人大代表已分别到各驻地报
到。据大会组织组介绍，大会应

到代表 443 名，截至昨天 15时，已
有426名代表到各代表团报到。

市人大代表到各驻地报到后，
迅速按照有关要求参加各代表团
活动：组织学习市委书记黄钦在市

政协十四届四次会议开幕式上的
讲话，传达贯彻各代表团召集人会
议精神；推选正、副团长，宣布分组
名单；酝酿大会主席团和秘书长名
单（草案）；酝酿大会议案审查委员

会名单（草案）；征求对大会议程
（草案）和日程安排（草案）的意见；
讨论会议须知；明确会风会纪要
求。

（尹晖）

市十六届人大四次会议今日开幕


